
DIARIO DE LA CORUÑA,

DEL LUNES 27 DE NOVIEMBRE DE 1809.

S. Facundo y S. Primitivo Ms.

NOTICIAS VARIAS

Vich 11 de octubre.

Se sabe que del sitio de Gerona se separaron 3 batallones de infantería que se dirigen para Francia: muy urgente debe ser el motivo que obliga á separar estas tropas de un punto donde son tan necesarias á los proyectos del tirano.

Tarazona 18 de octubre.

Entre Almonacid de Zurita y Mondejar han sido sorprendidos por una numerosa partida del Empecinado, 24 caballos y 117 infantes franceses: duro con todó el fuego mas de 3 horas, y al fin murieron muchos franceses, quedando todos los demas prisioneros.

En Madrid no se reciben correos de Santandér, Vitoria, Burgos, ni la Rioja; lo qual dá bastante cuidado á los Bonapartistas.

Algunas cartas de Yébenes y Toledo dicen, que el Mariscal Victor reunió en aquellas comarcas un ejército de 300 hombres.

Llegaron á Madrid fugitivos y medrosos los tribunales de policía establecidos por el intruso gobierno en Burgos y Vitoria, á donde subsiste el general Sebastiani, quien dicen marcha para Francia, y que su cuerpo de ejército se reunió al de Victor.

Valencia 24 de octubre.

Sabemos con certeza que el día 14 las partidas de D. Juan Martin, el Empecinado, batieron al enemigo junto á Alblarez; y



aunque los franceses reforzaron su primera descubierta, fueron sin embargo destrozados, con pérdida de 10 muertos, la caballería prisionera, y perseguidos hasta la villa de Orusco.

Sevilla 1.º noviembre.

Sabiendo Francisco Sanchez, comandante de una de las partidas de guerrilla de voluntarios ~~de la Mancha~~ Lápice había un destacamento Frances, avanzó con su partida en la mañana del día 24, y matando algunos, aprisionó á los demas.

Idem 3 de noviembre.

Por oficio comunicado por el Excmo. Sr. general duque de Parque, á la suprema Junta, á su pro partida de Salamanca en persecucion de los enemigos (cuya salida tenia dispuesta en toda la semana siguiente) participa que quando salieron de allí los franceses, fué tal la prisa que se dieron en huir que dexaron detrás 40 carros de bombas, balas y otros pertrechos y municiones de guerra, que todos cayeron en poder de los españoles. Es regular que á esta hora haya salido, ó este para salir de Salamanca para perseguirlos (1).

Badajoz 10 de noviembre.

Dícese que los franceses de Madrid, quieren fortificarse en el retiro. El día 4 de octubre entraron 100 soldados por la puerta de Atocha conduciendo varios pertrechos de guerra y una fragua: seguianse 28 carros cubiertos con el número 11, y por debaxo artillería: poco despues entraron 150 soldados mas, escoltando 91 carros de la misma clase.

Avisan de Cádiz con fecha del 2 que se han recibido de Inglaterra 200 caxas de sables y 100 fusiles.

El enemigo muda de plan, segun se infiere del movimiento retrogrado de sus tropas en la Mancha, donde consta uniformemente que solo quedaron 200 hombres.

En el día 24 del pasado; entre infanteria y caballería entraron en Ciudad-Real 60, y se juzga que en retirada, por venir

(1) Efectivamente salió, como ya es bien sabido, y anunciaba este capítulo de Sevilla el día 5, y ahora ocupa buenas posiciones; cuyos felices resultados, y los de los demas exércitos esperamos.

del Moral, y demás puntos ocupados por el grueso de sus tropas.

Avisan que Mortier está en Talavera con 60 hombre: Soult dicen que está en Oropesa, y que de su division marcharon para Castilla 40 infantes con 8 piezas de artilleria.

En Toledo dexaron muy reducida guarniecion, y en Olias tienen como unos 500 hombres.

La Nueva se levantada, y en Pamplona hubo un grande aporoto, en que murió el gobernador galo-hispano. ¡Justo premio de su traicion!

Sirueta 2 de noviembre.

Han pasado por Mora algunos regimientos franceses que intentan reunirse en Toledo, donde fué depuesto su intendente Gallard. Tal vez será con tanta razon, como la persecucion del general Monet, que estaba de gobernador en Flesinga: estas explosiones de la cólera Bonapartina son las mas claras pruebas de su crítica situacion.

En las inmediaciones de Talavera al Tajo reunen los enemigos las pocas fuerzas que allí tienen.

Cádiz 3 de noviembre.

En la sesion celebrada el dia 1.º del corriente en Sevilla, la Junta suprema de gobierno del reyno, nombró para su presidente al Sr. Arzobispo de Laodicéa, y recayó la eleccion de Vice-Presidente en el Sr. marques de Astorga.

Con fecha de 15 de octubre escriben de Lérida, que los 1200 franceses de Benavarre que amenazaban á Talarn se dirigieron para Graus, y de allí á Jaca, donde solo habia 150 hombres de guarnicion; pero que se retiraron medrosos de una compañía de 300 hombres levantados por un buen patricio.

Los de Tamarit y Albelda, se retiraron á Monzon, y los de Eragi no han adelantado un paso.

Nuestras tropas avanzaron para la Granja observando sus movimientos.

Victor tiene su cuartel general en Almagro.

Málaga 1.º de noviembre.

Llegó aqui ante ayer mañana un Buque de Vinaros y dice que el 25 pasó por allí una Posta para Valencia con la alegre noticia de que estando la plaza de Gerona en el último á punto y escasez de viveres, se resolvieron á salir de plaza 200 hombres de se guarnicion determinados á acometer y arrostrar el último

france; pero que reuniendoseles 80 hombres del ejército del Sr Blake, al qual se habian unido los 9 esquadrones de caballeria que salieron de Valencia, derrotaron completamente el ejército francs, cuyas reliquias se refugiaron en San Fernando, y que inmediatamente habia recibido la Plaza grandes socorros.

Oviedo 18 de noviembre.

CARTA PARTICULAR.

Ayer entraron aquí 6 arrobas de Oro, y 2 de plata cogidas á los franceses por un Empecinado, entre Valladolid y Burgos.

AUTO.

En nombre del rey nuestro señor D. Fernando VII., y de la Junta central gubernativa del reyno, el Tribunal de seguridad pública de Galicia, habiendo visto y examinado el proceso formado de oficio, con motivo de las circulares expedidas por el Rmo. Obispo de Mondoñedo, durante la dominacion de los franceses en aquella ciudad, y quanto resulta de otros varios documentos de la misma época, y de la justificacion secreta recibida por un comisionado de la satisfaccion del Tribunal, compuesta de personas de integridad, y respeto encuentra por uno y otro acrisolada la conducta y patriotismo de dicho Rmo. Obispo, y que dichas circulares las expidió y firmó viéndose lleno de ultrajes y violencias que intentaron executar en su sagrada persona en el mismo acto, y de consiguiente manda se sobre sea en la causa y archive, declarando al expresado Rmo. Obispo de Mondoñedo, por fiel y digno vasallo de S. M., buen español y patriota, y que este procedimiento no pueda causarle el mas leve perjuicio á su honor y buena reputacion; imprimiéndolo esta providencia donde le acomode, para lo qual se le concede licencia. Lo mandaron los Sres. D. Joaquin Sisternes, D. Julian Cid y Miranda, y D. Eroylan Araujo. Coruña 11 de noviembre de 1809.

Coruña 27 de noviembre.

Teatro. Hoy se representa la comedia titulada: *La fiel Pastorcilla*: con Tonadilla, Saynete y Bayle.

DE ORDEN SUPERIOR.

En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.